
2010南非世界盃（二）

社會不欠年輕人
任何選舉，都有
不確定因素。就像

人生之路不可能一帆風順般，勝敗乃
兵家常事。對於大敗的建制派而言，
這次當是檢討不足、總結經驗的契
機，養精蓄銳，明日再戰！
受「暴力威脅」，年長選民不便出
門或遭阻撓投票，年輕選票大增，在
同溫層效應下，政治素人乘「勇武」
氣勢，猶如一股龍捲風，推倒不少雄
踞地區多年的資深議員，橫掃逾兩成
近百個議席。對年輕人來說，可說是
極大鼓舞。
然而，凡事有利也有弊。如今，區
議會這個舞台輪到反對派尤其是年輕
人當主角。這群習慣了高談闊論和空
喊口號的人，走入體制後，很快就換
了位置，身份也由監督者變為被監督
者，尤其是那些支持或包庇暴力的
「和理非」。
因為現在各大社區都遭到極為嚴重
的破壞，可謂滿目瘡痍，區議員要肩
負重建社區的責任，就要跟那些破壞
社區設施的暴徒割席。這類素人如何
在新的崗位取得平衡，人們且拭目以
待。不過，令人莫名其妙的是，在暴
力持續半年、至今未見停息跡象之
際，居然有「師長」出來充當「好
人」，呼籲什麼「不要放棄年輕
人」。選舉結果明明顯示，社會對年
輕人極其包容！

很多市民正因為那批身強力壯的
「勇武」者那出神入化的「傑作」而
叫苦連天，更多公司、商舖被無法無
天的年輕暴徒打砸搶燒、予取予求。
此時此刻，聽到這些遠遠離地的上岸
人士猶如隔岸觀戲般地說空話，真令
人火冒三丈。
同樣是傷亡，二十一歲的大學生失

足墮樓，輿情高漲，悼念人龍如潮；
而七十歲的長者清潔工在眾目睽睽下
被年輕暴徒扔出的磚頭擊中致死，雖
然也有人悼念，卻顯得冷清。難道二
十一歲是條生命？七十歲就不是？
誠然，香港經濟發展出現瓶頸，向

上流的機會相對少了，但這影響是全
社會的，而非僅僅是年輕人。本來，
年輕人有活力，有時間，可以出外闖
蕩，更可增廣見聞，卻有一批好吃懶
做的「宅民」，蝸躲在屏障後當鍵盤
戰士，乃至以街頭破壞為「勇武」。
有人生經驗的年長人士或社會賢達

本應予以指點，糾正其不當言行，免
其歪路愈走愈深，卻時不時見那些
「縱容歪理論」，令人遺憾。
其實，香港是個社會保障相當不足

的典型資本主義社會和最自由經濟
體，這樣的制度定型，本來就有利於
年輕人。資本家出於逐利兼剝削本
質，容易放棄「年老力衰」者而利用
「生龍活虎」者，又豈會放棄「勇
武」年輕人！

2010年的南非世
界盃，TVB也如以
往幾屆般，安排外

景隊去拍攝花絮；由於南非政治不太
穩定，所以最擔心的就是治安問題。
一位澳洲朋友曾經跟我談及南非，他
當時以國際足協（FIFA）身份去南非
視察並作出報告，決定南非是否適合
舉辦世界盃，評分標準包括：球場的
建設、交通安排、當地人民對足球的
愛好、經濟、治安等等各方面。他在
南非視察期間，出入都有專車及警察
為他開路，因此感覺治安也沒有什麼
特別的問題；但在南非最後的一天，
早上並沒有工作的行程，距離前往機
場亦有一段時間，反正空閒着，便準
備往酒店對面的百貨公司逛逛。
當他踏出酒店門口的一剎，保安員
就一手搭着他，問道：「你要去什麼
地方？」他表示只是想到對面的百貨
公司逛逛而已，保安竟說要找一位保
安護送他到對面百貨公司，至於什麼
時候回酒店，保安表示也會安排人手
接回。其實那只是與酒店相隔一條馬
路，距離大約50公尺左右的百貨公
司，保安員還要讓人看見背着長槍，
因為生怕手槍不容易被
看見，就會有人走過來
侵襲搶劫，可想而知南
非的治安狀況。
知道治安不好，但工
作還是一樣要進行，那
只能事事加倍留意，小
心安排，希望能盡量提
高工作人員的安全度。
我們在南非會先找當地
華人作地膽，協助安排
住宿交通等事項。通常
世界盃外景隊TVB會

安排一男一女兩位主持，男主持通常
是熟悉足球，於是於當屆我便邀請派
出馬啟仁負責報道，而女主持我就想
安排當時人氣急升的高海寧，以藉着
她的人氣去吸引更多觀眾注意及報章
傳媒等報道，但有老闆卻反對，認為
她的英文語文能力不夠好，但我覺得
我們的節目是在中文台播放的，這問
題應不用擔心的，有時候老闆的個人
喜好，實際上就是會影響一些同事的
工作機會。由於當時老闆沒有提出以
哪一個女藝員去取代高海寧，到最後
我還是起用了她以及馬啟仁赴南非，
報道世界盃，他們兩人表現也相當不
錯。記得在兩人出發時，我當時是有
些擔心治安問題，千叮萬囑萬事小
心，最重要是安全回來。
世界盃期間，外景隊每天會有報道

花絮片段，我們在香港也常收到南非
世界盃的壞消息，如日本電視台世界
盃外景隊被打劫，中國北京台也有被
搶劫等，我也有給訊息南非外景隊，
指如情況太危險，就不如提早回來比
較安全。他們給我的答覆是：「不用
怕，我們並不是住在旅遊區，是住在
南非一些安全住宅區內，又有當地地

膽帶領着，知道什麼地
方可以去，什麼地方不
要去，我們工作得很開
心，工餘時間我們一班
人還踩單車遊玩，請不
要擔心。」了解他們的
情況，我也比較安心。
在南非治安這麼不

穩的情況下，真感謝
當時我們的外景隊仍
能保持專業精神，帶
給我們南非世界盃的
現場訊息。

2019香港人的眼淚
這時勢還是有地產經紀的推銷電

話，我反問，天天暴動，何處宜居？
過往的黃金地段港鐵站，已經是暴

徒重點破壞區；高消費地段銅鑼灣、尖沙咀，又是暴
動重災區；甚至書香地段大學區，更是慘不忍睹，昔
日書香撲鼻，如今粗話塗鴉。
朋友住在沙田九肚山豪宅，鄰近中文大學，本來大
學區住房有價有市，是令人羨慕的地段。就在中大暴
徒激戰的幾天，吐露港公路被堵，朋友全家老幼無法
外出，幸好家中有備糧。那幾天，城大、浸大、港大
激戰，也堵路燒鐵路站，並打個稀巴爛。
大家互相問候，出奇地相似，朋友說：「唉，住近中
大無着數！」「我也好不了你多少，住近港大呀！」作
為兩間大學的街坊，同病相憐，是否有點滑稽？
核心地段不宜居，離島看來最合適。這兩個周日，
先到長洲探友，另一個周日，到坪洲悠遊。無暴動滋
擾，長洲例牌人氣旺，居住也是要三思的；倒是坪洲
諗得過，既有傳統民居，也有大發展商興建組屋，整
齊雅致，一出碼頭，回家5分鐘散步或騎單車，也是
賞心樂事。島民單車散滿在碼頭邊的鐵欄，老人在碼
頭邊踏健身單車，年輕人球場競技，婦女閒坐聊天，
那種漁村的悠閒，令備受暴動困擾的市區人羡慕不
已。因為島上食肆選擇不多，完全沒商業味，也是少
有遊客到訪的原因。來往中環25分鐘船程，這時間比
起市區車程，準時得多。如要買樓，不妨考慮坪洲。
坪洲是受人忽略的小島，地勢平坦，古稱「平

洲」，四五十年前，為與東平洲區分，故改稱坪洲。
島上歷史古蹟不多，只有天后宮（1798年）和廟外的
「奉禁封船碑」較具代表性。「奉禁封船碑」（1835
年）的故事，因坪洲與大嶼山之間的水域，海盜橫
行，清朝的海軍裝備不足以應付海盜，於是想到徵用
漁船「放蛇」，令漁民怨聲載道，後來朝廷下令禁封
船徵用，立了「奉禁封船碑」。
此外，坪洲金花廟頗為知名，廟前有一對對聯︰
「求子求孫有求必應；願男願女無願不成」。也吸引
不少善信前往求子求孫，據說頗靈驗哩！

宜居說坪洲

晨早看見不同類
型的遛狗人士，百

分之九十九都重視公德，以之視為香
港人真正性格，這個小小正能量也值
得讚賞吧。
因為那些狗狗每逢路過馬路牆邊，
或是看到車站燈柱之類柱狀物體時，
總有牠們祖宗遺傳下來的習性，無不
好奇嗅嗅柱腳，尋找牠們熟悉的氣
味，然後就地解決或大或小生理需
要，遛狗的人就會第一時間取出早已
帶備的水瓶或者廢紙為牠們污染過的
角落好好清潔，久住巴黎的朋友就曾
說過，法國人老說狗是人類的朋友，
可是他們只會要「朋友」為他們做這
做那，倒不見為「朋友」做過什麼，
他們愛狗大不了愛到給予牠們到處便
溺的自由，帶狗外出
時，眼白白看着牠們
排洩都不當一回事，
巴黎的街道，總是到
處都留有牠們到此一
遊的惡跡，牠們「寶
物」的氣味，跟「香
奈兒」同樣歷史悠久
已人所盡知了；香港
就算沒有像巴黎一樣
被人視為美麗的城

市，可是也勝在沒有巴黎這種氣味。
那天也是跟從巴黎來港度假的朋友

路旁散步，走在我們前面一對打扮清
爽潔淨的年輕夫婦，男的稍停下來從
背包取出水瓶交給女的，女接過來把
水向牆腳小心潑了一個圈，跟着又從
自己的背包取出廢紙，躬身包好牆腳
另一小撮穢物投進垃圾箱。
我們覺得奇怪，他們沒有遛狗呀，

可是隨即發現遛狗的原來是距離那對
夫婦前面十多步的粗漢，朋友小聲在
我耳邊諷刺他：「主醜狗兒羞啊！」
帶狗的男人醜眉醜目，真不配是這頭
活潑可愛小洋狗的狗主，可憐狗宿命
就是不嫌主醜！小狗好幾次停步轉過
頭，似乎在回顧牠曾經留過東西的角
落，天真無邪的眼神彷彿在傳達着感

激為牠服務那對夫
婦的訊息。
這剎那縱使看

到百分之一污染城
市沒公德的家伙，
我們始終還是堅信
那另外的百分之九
十九才是真正香港
人。希望說自己是
香港人的真要照照
鏡子。

香港正能量

前些日，廣東省作家協會
在廣州召開研討會，討論了

我的長篇小說《愛不可及》以及根據我的小說
改編的在去年第五十一屆休斯頓電影節上獲得
故事片白金大獎的同名電影。文學界的評論家
大咖匯聚一堂，令我這隻卑微的「小蝦」不由
得戰戰兢兢，在會場如履薄冰。
所幸評論嘉賓裡有我熟悉的千夫長老師，他

帶去了他用毛筆字書寫給我的八年前的作品
《愛你生生世世》入選中國十大電子書時的入
選詞，讓我頓時感到十分溫暖和安心。
這個研討會對於我來說，來得十分地意外。
因為，自從進入職業寫作生涯以來，我大多時
間都在山腳下的我的小書房埋頭寫字，並不與
外界有過多的交往，連自己是什麼時候進入作
協的，印象都十分模糊了。回想起來，大抵是
我在十年前到魯迅文學院參加過網絡文學編輯
班的學習，後來雖然連一天編輯也沒有做過，
卻是因此無意地加入了網絡作協。我常常把在
紙媒上發表了的文章放到網絡上去，便也有了

不少的網絡作品，也收穫了一批網友粉絲。
會上大家除了從作品本身探討了我的小說和

電影的故事性、文學性、敘事方式等等，最為
集中的一個話題是「網絡文學和傳統文學」的
區別，廣東財經大學文學院院長江冰後來說，
他參加了幾個地方文學界的會議，都在糾結同
一個問題。
我的思維一向比較發散，由此便想到，若是
在甲骨文時期，文章記載在甲骨上，我們該稱
之為「甲骨文學」嗎？若是在竹簡書寫時期，
文章記載在竹簡上，我們該稱之為「竹簡文
學」嗎？再後來有了絹，寫在上面的文章未必
叫「絹文學」，有了紙，亦不見古人將他們的
書稱之為「紙文學」……
有趣的是，「網絡文學」似乎是漢字寫作的專

利。翻看網上的統計，「網絡文學」在中國僅有
二十多年的歷史，和互聯網在中國普通老百姓
中間普及的時間差不多。在我看來，無非是電腦
比較普及了，人人可以用電腦簡單地寫作，將
自己的文章自由地在網絡上發表，因此便有了

「網絡文學」。當然，胡亂發表的「網絡文字」
和用心書寫的「網絡文學」還是有所區別的。
對此我便是簡單粗暴地認為，無論是甲骨，

還是竹簡，還是絹，還是紙，抑或是如今的網
絡，不過都是文字的一種載體罷了。
我曾經在一篇文章裡寫到《紅樓夢》養活了

一群靠「紅學」吃飯的人，各種因「紅」而紅
的紙質書、電子書、視頻講座，簡直形成了一
個小小的「紅學產業」。如今的「網絡文學產
業」亦不例外，據說由於網絡讀者們在網上追
更、打賞的閱讀形式，還有各大文學網站採取
長線共享創作紅利的收益分成，還有版權買斷
等對作者有益的形式，吸引了國外的一些作家
加入了網絡寫作。不同的載體最後承載的結果
卻是同樣的。
人類最後的寫作是否都會歸向網絡，當下誰

也無法定論，唯一能夠肯定的是，即便是網絡
上的文字，我們還是可以像千夫長老師一樣，
用筆墨把它寫下來，在無可避免的電腦時代可
以有機會去細細感受傳統的質感和溫度。

文字活在哪兒才舒服？

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出
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十年前，初學寫作的
我，很想擁有一個獨立
的書房。坐在整潔有序
的書房裡，打開電腦，
輕輕敲擊鍵盤，可以翔

鸞翥鳳，可以集腋成裘。這樣的生活狀
態，該有多麼美好啊！可惜，我們的小家
庭實在沒有多餘的房子使我美夢成真。
涉獵不廣，思路不寬。為了豐富自己的頭

腦，那年，我一口氣買下了幾十本文學書
籍。家裡沒有書櫥，只好把一部分書放在寫
字枱上，其它的塞進紙箱裡。把紙箱放在陽
台上，適逢水管漏水，力透紙箱，殃及圖
書。那些書買來後，我還沒來得及閱讀呢！
一夕之間，全成了皺巴巴的殘書破卷。當務
之急，迫切需要解決書櫃的問題。在傢具市
場，我看中了一架帶電腦桌的書櫃，買回家
來，我的書們總算有了一個體面的「容身之
所」。我把書櫃安置在臥室裡，自我解嘲
說，這是我的「臥室書房」。
我的書中，有一本作家韓石山的散文

集。有一天，我讀到一篇《不才從小有書
房》，自此，我要建立書房的願望更加強
烈。韓先生八歲開始有了小書房，人到中
年有了大書房。韓先生的大書房亦有一個
靈動的名字，叫潺湲室。屈原的作品《九
歌．湘夫人》有一句「荒忽兮遠望，觀流
水兮潺湲」，室名即來源於此。才思如流
水，潺湲不斷絕。韓先生幽默風趣，他
說：「坐在書房裡，就像坐在了環繞自己
的侍妾當中，感覺特別好，千把字的小文
章本來沒靈感，一激動就寫出來了。」韓
先生買了電腦，感覺寫作比較便利，因此
變得高產，好作品源源不斷，為此，韓先
生開心地說：「這哪是計算機呀，簡直就
是印鈔機嘛！」可見，改善生活環境，提
高生活品質，對文學創作百益而無一害。
事實上，沒有像樣的書房也能寫出好作
品。當年，劉禹錫得罪了當朝權貴，被貶
官至安徽和州當一名小小的通判。和州知

縣狗眼看人低，百般刁難劉禹錫。按規
定，通判應該居住三間房子，知縣卻只給
了劉禹錫一間小屋。這間斗室只能容下一
床、一桌、一椅。就是這樣的居住條件，
劉禹錫並無怨言，欣然提筆寫下了千古馳
名的《陋室銘》。劉禹錫還給自己的斗室
取名叫「陋室」，並與三國諸葛亮的「茅
廬」相提並論。我篤定劉禹錫的文采，對
於他「斯是陋室，惟吾德馨」的高潔志趣
也真心拜服。但是，我堅決不開歷史的倒
車，畢竟，人往高處走嘛！
皇天不負有心人。終於，在二零一七年夏

天，我們攢夠了首付，買下了一套三室二廳
的新房。這是一套精裝修過的房子。我選擇
了最大的一室作為書房。當八節實木書櫃擺
在我的眼前，我轉來轉去，左看右看，當真
是看它千遍也不厭倦。人到中年有書房，不
負半生一場忙。把原有的書籍打包搬進。去
本市的舊書市場，淘了不少古籍，買了幾張
字畫。書櫥，基本填滿，書房，正式成立，
下一步，該給書房整個雅名。
在我養殖的綠植中，有一盆龍爪槐盆景造

型優美，線條流暢，秀色可人。因此，我想
把書房取名為「槐香居」。我徵求摯友阿慧
的意見，「槐香居」被一票否決。阿慧言之
鑿鑿地說，這個名字一點也不新穎。原來，
阿慧參加同學聚會，就是在酒店那個叫「槐
香居」的雅間裡，和大家歡聚一堂。
為了取一個令人耳目一新的名字，那幾

天我真的是費了不少心思。我專門從網上查
閱了一些名人書房名。明清時候，喜歡舞文
弄墨的人，非常流行給自己的書房取名字。
明末書畫家胡正言，有書房名曰「十竹
齋」。這個齋名，有點「觸景生情」。胡正
言的家裡有個小花壇，不多不少，恰恰種了
十株綠竹。胡正言心想，我家裡種了十竿竹
子，乾脆讓自己的書齋叫「十竹齋」得了。
有朋友來訪，仔細數了數那些竹子，發現不
是十株，不知何時，竹子又冒出來兩株。朋
友戲言，我看，你這書齋該改名了，叫「十

二竹齋」才對！胡正言說，過一段時間再冒
出來幾棵，豈不是又要改？還是叫「十竹
齋」吧！朋友大笑。
清朝小說家劉鶚的「抱殘守缺齋」，更
是讓我眼前一亮。劉鶚，自號「老殘」，
寫下了著名的《老殘遊記》流傳後世。劉
鶚一生喜愛古董。收集來的古董歷經滄
桑，殘缺不全，劉鶚不但不嫌棄，還把它
們當作寶貝收藏。這些古董，和劉鶚相守
了一輩子，就像是靈魂伴侶，相依相戀，
不離不棄。另外，劉鶚的書房裡，古籍眾
多，缺張少頁的也不在少數。有一次，劉
鶚宴請嘉賓，家中高朋滿座，勝友如雲。
劉鶚乘着酒興，宣佈自己的書齋名，就叫
「抱殘守缺齋」。從此，這個書房名，被
一眾好友津津樂道。
在我買的字畫中，有一幅楷書條幅，囊括

了宋朝末年詩人翁森的四首詩《春》、
《夏》、《秋》、《冬》。詩的內容，以勸學
為宗旨，把一年四季讀書的樂趣寫得興味
盎然，靈巧生動。翁森的四首詩合在一起，又
叫《四時讀書樂》，曾被清代《四庫全書》收
錄。我把《四時讀書樂》掛在書房牆壁上，
展眸可見，深入我心。我尤其喜歡每一首詩的
末句。春天，有綠草茵茵，此為一樂，詩
曰：「讀書之樂樂何如？綠滿窗前草不
除。」夏天，有熏風陣陣，此為二樂，詩
曰：「讀書之樂樂無窮，瑤琴一曲來熏
風。」秋天，有霜花皎皎，此為三樂，詩曰：
「讀書之樂樂陶陶，起弄明月霜天高。」
冬天，有寒梅朵朵，此為四樂，詩曰：「讀書
之樂何處尋？數點梅花天地心。」
拾人牙慧，模仿先賢。我的書房名何不

叫做「四時讀書齋」？我問阿慧，要是叫
「四時讀書齋」是不是有點俗？這回，阿
慧嘻嘻一笑，說了句「大俗即大雅」。靚
名敲定，大功告成。書房外，春有百花秋
有月，夏有涼風冬有雪。書房內，四季如
歌，書香縹緲。我，作為此間主人，四時
讀書四時樂也！

四時讀書四時樂
■高海寧攝於南非世界
盃。 作者提供

■看眼神，牠好像說︰「謝謝
你！」 作者提供

因緣湊巧，今年夏季
我不在香港，每當有人
問起「香港這麽亂，妳

是不是刻意躲開？」朋友從這個角度來
看我，我感覺自尊被觸犯了一下，當然
不是！香港是我的土地，我的家，我不
會做逃離者，只願做見證者。
十月下旬我回來了，發覺香港局勢不

是最壞，而是更壞！我在之前長達四個
月裡，觀看香港局勢都是從手機或電視
裡的畫面獲知消息，而現在我真正身處
其中！此時此刻我正身處這個暴風眼，
因為我的家，坐落在九龍半島的中心地
帶；我吸入了大量催淚彈、燃燒彈的毒
氣和火燒港鐵、店舖等建築物的煙塵，
整個九龍區充斥着危險，街道變成了沙
灘，磚頭堆在一邊，交通紅綠燈遭受破
壞，一些商舖關閘，牆身佈滿標語；我
知道在這麽惡劣環境下生活的，又何止
我一人！我更知道，不少香港人都可以
隨時走，但我們選擇留下來，因為我們
肩上扛有責任！
我回港僅月餘，竟患上精神衰弱症，
晚晚焦慮失眠，昨日與鄰居談起她的兒

子從澳洲回來，晚
晚聽到每隔一兩分
鐘就有「砰！砰！
砰！」是發射催淚
子彈的聲音，一會
兒又有十多輛救傷
車「逼埔、逼埔」
呼嘯而過，我們已
經把門窗關緊，並
貼上寬厚的膠帶，
然而催淚彈的毒氣
仍然湧了進來，喉

嚨有灼熱感，忍不住想咳嗽，頭痛（是
一種即將逼爆的疼痛感），我嘗試用一
些方式幫助自己睡眠，結果仍然是無
效！最後只好選擇安眠藥。
曾經在旺角站月台等港鐵，月台上已擠滿

了水洩不通的人群，電子屏幕上顯示十分鐘
後就有車，我等了十分鐘後，問前面的人等
了多久？原來他等了三十分鐘！我決定走上
地面看看有沒有其它的車？竟然什麼車都沒
有！街上有的竟是一群群黑衣人和一班班戴
着頭盔防毒面具，手持盾牌，真槍實彈的
防暴警察正在對峙，我需要過馬路，別無
選擇，只好低着頭匆匆與防暴警察擦身而
過。那一天，我需到對面海辦事，幾經周
折花了三個小時才抵中環，才坐下不到半
小時，聽到廣播「本大廈已全面落閘，請
大家從側門盡快離開」，我匆匆走下樓，
街上已經有很多神色慌張的人走過來，告
訴我，不要往前面去，因為前面雙方已經
打起來了，中環港鐵站也着火了！我想着
如何能回到九龍？！最後我選擇東涌線終
於回到九龍，好不容易坐上的士，司機要
收400元（原本40元車程），為了能安全
回家，我只好付款！
由於謠言四起，不知道真假？在超市
所有的米被搶購一空，罐頭也是一掃而
空，蔬菜麵包主食全賣光了，甚至蠟
燭、手電筒也全部搶空了。天呀！今日
香港成了什麼世界？我相信這不會是世
界末日，因為中國人的智慧裡，知道物
極必反，否極泰來，什麽事情到了最壞
的田地，就會往好的方向發展。
像夢魘一樣的2019年即將結束了，希

望2020年的到來，帶給我們祥和新氣
象！敢問特區政府，「國泰民安，風調
雨順」這個願望是否太奢侈？

■旺角現在竟變得
冷清，只有沙灘與
磚頭！ 作者提供


